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《超级星期五 美女忙
送蛋》（校对：李立军
编辑：包宏广 肖万里）
一文，第 2 栏第 1 段第
2、3 行“奥普兰迪时今
年中网的最大黑马”应
为“奥普兰迪是今年中
网的最大黑马”。

■ 社论

该“永久免费”的，何止黄河大桥

10 月 8 日 零 时 起 ，郑
州黄河大桥终止收取通行
费。这意味着作为河南省
第一条收费桥梁，郑州黄
河 公 路 大 桥 正 式 结 束 26
年的收费历史，回归公益
属性。

消息披露当日，新华社
即以“千呼万唤始出来”为
题进行了报道。确实，这是
一个民意期待了太久的结
果，也是一个还算彻底、没
有预留变相收费“伏笔”的
利好消息。

不过，在这看似“皆大
欢喜”的结局背后，仍有许
多未竟之问。有关部门应

该将之当作一个典型的“标
本”总结经验教训，用于其
他收费公路的清理。

首先需要追问的是，郑
州黄河大桥免费了，超收的
钱怎么办？

早在2008年，国家审计
署对 18 个省市收费公路建
设运营管理情况审计结果
已经显示：总投资 1.78 亿元
的郑州黄河公路大桥，1996
年已经全部还清贷款，违规
收费 14.5 亿元。也就是说，
1996 年以后无款可还的大
桥收费站，已经失去了收费
的正当性。

那么，依据政府信息公

开条例之规定，此前的“账
本”似乎也应该向公众披露
一下。26年以来，收了多少
钱，支出多少钱，具体列支
情况等，都应该明明白白交
代清楚。2008 年黄河大桥
即已违规收费 14.5 亿元，延
续至今，这个数目想必更加
庞大，这样一笔来自社会的
违规收费，公众有理由知悉
数目、去向，甚至可以主张
合法权益。不能因为停止
收费，一切就像黄河的波纹
一样，随风消散。

其次，停止超期违规收
费，国家的政令、民众的意
愿，何以至今才落地？

2011年6月，交通部、发
改委等国家五部门联合下
发《关于开展收费公路专项
清理工作的通知》，要求在
今年 5 月底对违规收费的
公路项目停止收费、撤销站
点。郑州黄河大桥作为民
意所指的焦点，并没有在国
家五部门规定的时间里完
成清理工作，一拖再拖，动
作实在谈不上什么“迅速”，
不知道当地有关部门负责
人所称的“按照国家规定的
步骤和时间节点，圆满完成
了各项任务”，到底是指什
么？

只有解答了这些问题，

才能说郑州黄河大桥终止
收费，既是收费公路专项清
理的一项重要成果，也为其
他地方完善收费公路政策、
规范收费公路管理提供了
宝贵的经验。

从这一次黄金周全国
高速免费导致拥堵的情形
看，民众对收费公路回归公
益的“渴求”异常强烈，不能
只靠节假日免费来回应民
众期待。对一些地方收费
公路超期、违规收费的现
象，各地必须多一些实质性
的举动，不能只是一味地

“雷声大、雨点小”。
相关报道见A10版

■ 观察家

宽带网速缩水一半，收费也该减半

10月7日，央视《每周质
量报告》播出节目“假宽带
真相”，节目中详尽揭露了
一个困扰网民多年的老问
题——“在花高价买了宽带
服务之后，却发现网速并没
有明显提升”。清华大学网
络中心副教授在节目中接
受采访时表示，全国固网宽
带用户达到的实际带宽仅
是标称带宽的 55%，网民在
带宽上花的钱将近一半都
是冤枉钱。

其实，“假宽带”一词并
不新鲜，早在去年 12 月时，
国内独立第三方调查机构
DCCI（中国互联网数据中

心），就发布了一份《中国宽
带用户调查》报告。报告中
称，中国绝大部分用户正在
使用“假宽带”，即实际速率
低于运营商提供的名义速
率的宽带服务。

但 面 对 这 样 的“ 假 宽
带”，用户往往很难判断，
这到底是受到带宽共享、
传输损耗、服务器响应慢
等因素影响，还是因为被
宽带运营商所“欺骗”，因
而也就很难维护自己的权
益。在这方面，国外有些
经验可以借鉴。

比 如 ，美 国 运 营 商
AT&T向宽带用户提供测速

软件，如果网速低于名义网
速的 80%，用户可以投诉并
立 刻 得 到 解 决 问 题 的 答
复。与之相比，我国网民使
用的平均网速只有名义网
速的 55%，这显然不仅仅是

“技术损耗”，而是有更多的
“人为因素”。

本次央视《每周质量报
告》所揭示的，正是宽带“又
贵又慢”背后的部分真相。
因为运营商长期吃“铁饭
碗”，不仅导致他们缺乏开
拓市场提高服务的动力，更
导致二级乃至三级小运营
商借机“大包干”，以代理之
名行“分级垄断”之实，将一

级运营商省级共享的模式
复制到城市甚至小区，把手
头有限的宽带资源卖给尽
可能多的用户，从而以近乎
行骗的手法获取暴利，造就
了有中国特色的“假宽带”。

可以发现，中国式“假
宽带”背后的根源问题，正
是 垄 断 。 根 本 的 解 决 办
法，当然是破除垄断。不
过，对消费者来说，当务之
急还是要做到明明白白消
费，少花冤枉钱。因而，监
管部门或许可以委托第三
方机构，为网民提供科学
准确的测速服务，帮助消
费者鉴别家中的宽带到底

有多“宽”。对于那些宽带
造假、网速缩水的运营公
司，应勒令其按照实际带
宽服务，退还消费者所交
的冤枉钱。同时，对存在
明 显 欺 诈 行 为 的 运 营 公
司，还要追究其法律责任。

中国的网民已经数以
亿计，面对“所有宽带都是
这样”造假的情形，监管部
门不能再回避问题，即便一
时拿不出治本的办法，对这
种靠行骗牟取暴利的行为，
也要加强监管，挽回消费者
的经济损失。

□伯通（媒体人）
相关报道见A17版

早已被审计署认定违规收费的郑州黄河大桥为何至今才停止收费，超收的钱又去了哪
里？应该就这一典型的“标本”总结经验教训，用以指导其他收费公路的清理。

PM2.5监测数据
用好是关键

据报道，长假期间，北
京 35 个 PM2.5 监测站全部
到位，市民今后可随时查询
PM2.5实时数据。

对于 PM2.5 而言，能检
测能查询仅仅是第一步，
更多的辅助行动和措施仍
需进一步完善和到位。比
如，如何在监测发布 PM2.5
数值的前提下，采取科学
的数据对比和警示等，提
醒公众结合 PM2.5 浓度科
学处理自己的出行、锻炼、
保护、疾病预防等行为，用
警 示 教 育 来 提 升 民 意 对
PM2.5 治理的关注度和参
与度。

此外，还要根据 PM2.5
监测数据反映出的情况，
建立治理责任机制，明确

可能导致大气污染的企事
业单位和个体的责任和治
理责任。针对 PM2.5 不同
时段的监测结果及其发布
信息，及时对相关职能部
门和空气质量、PM2.5 浓度
影响对象下发整改通知书
和警示函，责令其限时在
排污、治污等方面进行积
极 整 改 ，确 保 PM2.5 治 理
效果。

实 现 PM2.5 的 监 测 和
查询值得称赞，但如何用
好这些数据，对有关部门
和市民来说，依然是一种
考验。

□许朝军（公务员）

成都“免费公交”
会有什么效果

据《成都商报》报道，为
方便市民在尾号限行期间

选择公共交通出行，10月 10
日至明年 6 月 30 日，成都市
推出限行区内 44 条公交线
路全免费、地面公交与地铁
1、2 号线所有站点全面接驳
等6项惠民措施。

成 都 市 推 出 免 费 公
交，是有条件限制的。一
方面有时间限制，只从 10
月 10 日至明年 6 月 30 日，
并非是永久性免费；另一
方面免费的路线也不是全
部，只是限行区内 44 条公
交线路。

这种有限制的免费公
交，能起到什么效果，能不
能 培 育 市 民 的“ 公 交 习
惯 ”，现 在 还 未 可 知 。 不
过 ，免 费 也 是 有 副 作 用
的。比如会造成免费公交
车拥挤不堪，这在一些地
方的免费公共交通试验中
已经得到印证。

如何让公交车吸引市

民？价格低是一方面，另一
方面最重要的，还是快捷方
便。“免费公交”更多的或许
还是“宣传”意义，很难全面
推广，更难以持久。而“低
价公交”、“便捷公交”，应该
成为每个城市的追求。

□滨兵（教师）

能否建设一些
“希望技校”

据央视报道，1992 年，
北京十名小学生到贵州六
盘水采风，看到孩子在茅草
房上课深受震动，募集 18万
元建成希望小学。而 20 年
后，北京孩子沿着大学、出
国、工作的路径生活着，而
当地的贫困和落后依然令
人震撼。

一些曾经从希望小学
走出的毕业生，目前生活不

尽如人意，并非是“知识不
能改变命运”，而是其学历
低、没经验，才会一再求职
受挫，被迫从城市返乡。他
们的贫困现状不能证明希
望工程效果不佳，倒是进一
步凸显了教育的重要性。

对于希望工程这样的
公益项目来说，在解决好
贫困生失学问题的同时，
是不是也该为他们的将来
做一打算？对有升学能力
的学生，固然要资助他们进
一步深造，对绝大多数无力
考进大学的学生，也要帮助
他 们 找 到 一 条 合 适 的 出
路。是不是可以考虑在继
续建设、维护希望小学和资
助失学少年儿童的同时，建
设一些“希望技校”，让那些
升学无望的学生免费接受
职业培训，成为社会急需的
技工人才？

□杨国栋（法律工作者）

监管部门或许可以委托第三方机构，为网民提供科学准确的测速服务，帮助消费者鉴别
家中的宽带到底有多“宽”，退还消费者所交的冤枉钱，并追究涉嫌诈骗的运营商的法律责任。


